



Dans les deux domaines que je viens d'évoquer, le besoin de nouvelles idées et d'un débat éclairé pour maintenir notre place dans le peloton de tête est évident. Le Forum national a déjà lancé le débat et continuera, je l'espère, à l'alimenter. Le Forum est la tribune qui devrait amorcer la concrétisation de ces deux initiatives en proposant des outils propres à leur mise en oeuvre. La démocratisation des relations internationales - leur ouverture à des acteurs autres que les États-nations au sens traditionnel - finira, je n'en doute pas, par être considérée comme un des traits caractéristiques de l'ère dans laquelle nous nous apprêtons à entrer. Les travaux du Forum national sur la politique étrangère, son existence même, sont le signe annonciateur de cette tendance. Je me rejouis à l'idée de travailler de concert avec vous tous à l'élaboration d'une politique étrangère qui permettra au Canada d'entrer de plein pied dans le XXI<sup>e</sup> siècle.